



工房に搬入した小麦は、石臼製粉機で挽く。
その前後に磨き機や篩い機に通す

■ 食彩工房 美花夢
下川町幸町125
℡・FAX 016555・4・2756
<http://be-calms.com/>
■ パン種販売
函館市白石上支湯別511-1
℡・FAX 0158・49・6058
<http://www.fu-sora.com/>



「安全・安心が認証の形になつた、
やつているのか、が間わるんじや
ないかな。僕は循環的なやり方で生
きていくたい」
と博良さん。認証は受けずに美味
しいものを作り、貰い手と知り合い
のような感覚になつていく道を追求
しようと考へている。

「リビーターも多い」(博良さん)
白滝の生活になじんで農民らしく
なるなか、工房の経営は網渡りでは
あるが着実な歩みを続ける。
妻を知つてパンを焼く…
そんな思いを伝えたい

滝澤さんはずっと有機農業で小麦
を作り続けてきた。以前は有機認証
を得ることに意義を感じ、そのため
の講習を受けた経験もある。しかし
現在は、「認証」という冠をかぶること
に抵抗を感じている。

「安全・安心が認証の形になつた、
やつているのか、が間わるんじや
ないかな。僕は循環的なやり方で生
きていくたい」
と博良さん。認証は受けずに美味
しいものを作り、貰い手と知り合い
のような感覚になつていく道を追求
しようと考へている。

「パン種を作り、発酵や熟成をくり
返しながら成形し、パンが焼き上が
るまでには丸一日かかる。
自分で作つてみるのが楽しいタイ
プなので、家庭ですとパンを焼いて
きた延長のようなものです。美味しい
パンが焼けたり、お客様に喜
んでもらつたときに、この仕事のや
り甲斐を感じますね」
淡々と続けてきた作業に区切りを
つけ、愛実さんがこう話す。

ここまで作業は博良さんが担当
するが、全行程を自前でやつっている
ので、えらく手間がかかる。美味しい
パンを食卓に届けようとする熱い
思いがなければ続かない、根気のい
る職人仕事といえるだろ。

夫が挽いた粉でパンを焼くのは愛
みで、手間を惜しまず、丁寧に作る。
別機にかけて身の詰まつた良質の粒
を選ぶ。そして、選び抜かれた麦だ
けを小袋に詰めて工房に運び、製粉
機などにかけてパンの原料に……。



滝澤さんの焼くパンは重量感があるヨーロッパタイプ。
小麦の滋味と甘み、モチモチ感のバランスがいい

夫さんの役目である。自宅の近くで
採った山芋ドウの自家製酵母を用い
てパン種を作り、発酵や熟成をくり
返しながら成形し、パンが焼き上が
るまでには丸一日かかる。

自分で作つてみるのが楽しいタイ
プなので、家庭ですとパンを焼いて
きた延長のようなものです。美味しい
パンが焼けたり、お客様に喜
んでもらつたときに、この仕事のや
り甲斐を感じますね」

淡々と続けてきた作業に区切りを
つけ、愛実さんがこう話す。

自家産小麦のパンは十六種類。購
入した道産小麦とブレンドしたもの
を合わせて三十種類ほどを作る。バ

ンを焼く日をホームページに載せて
注文を受け付けるネット販売がメー
ン。今年からは地元の「道の駅」にも
パンを卸し始めた(白滝地区は配達
もやっている)。

注文を受け付けるネット販売がメー
ン。今年からは地元の「道の駅」にも
パンを卸し始めた(白滝地区は配達
もやっている)。

自家産小麦のパンは十六種類。購
入した道産小麦とブレンドしたもの
を合わせて三十種類ほどを作る。バ

ンを焼く日をホームページに載せて
注文を受け付けるネット販売がメー
ン。今年からは地元の「道の駅」にも
パンを卸し始めた(白滝地区は配達
もやっている)。

うちに移住の夢が膨らんだ。

パンづくりは十数年前から自宅で
始めた。ほどなく兵庫県内で農業を
営みながらパン工房をやつている人
と出会い、スイスの農家がパンを焼
く様子を描いたビデオを見て感動。

「自分たちも、こんな生活をしてみ
たい」という思いが募つた。

二人の娘たちが小学生のうちに
田舎で暮らそう—と二〇〇〇年秋、
北海道農業担い手育成センターが
大阪で開いた相談会に参加した。「小
麦を作り、パンを焼きたい」と希望
したもの、受け止めてくれること
ころはない。唯一、熱心に聞いてくれ
たのが白滝村の担当者だった。

とんとん拍子で話が進み、翌〇一
年春に移住し、地元の農家が耕して
くれた畠に六十坪ほど小麦を蒔いて
みた。収穫した小麦を石臼で挽き、
焼き上げたパンを「」にして、その味
の濃さに感激。「ずっと白滝で頑張つ
ていこう」と思った。

二年間の農家研修をへて、離農跡
地のリース制度を活用して〇四年に
就農を果たす。そして、みずから古
い校舎を改装して広さ十二坪の工房
を開設し、夢の実現に一歩近づいた。

娘の風夏さん(中二)と空良さん(小
一)と、夫婦で北海道旅行をくり返す

うちに移住の夢が膨らんだ。

名付けている。

「地域のみんなが知り合いで、いつ
と出会い、スイスの農家がパンを焼
く様子を描いたビデオを見て感動。

「うちのお客さんは、北見や札幌な
どのパン好きな人が中心で、なかに
も家族が一緒にすごせる。ここが生
活に満足しています(愛実さん)

「うちのお客さんは、北見や札幌な
どのパン好きな人が中心で、なかに
は僕たちの農場で作ったを使うこと
に共感してくれる人もいる。人々が
あるのは『ライ麦入りカンパニユ』」

「うちの麦が、みんなが知り合いで、いつ
と出会い、スイスの農家がパンを焼
く様子を描いたビデオを見て感動。

「うちのお客さんは、北見や札幌な
どのパン好きな人が中心で、なかに
は僕たちの農場で作ったを使うこと
に共感してくれる人もいる。人々が
あるのは『ライ麦入りカンパニユ』」



手間のかかる選別作業をくり返し、工房に搬入された滝澤さんの小麦

と力を込める博良さん。米春から
は工房で週一回ほどパンを販売し、
二年後にはお客様に小麦づくりを
体験してもらう企画も練つてある。

「豚を育てる人、チーズを作る人な
ど、この地でいろんなことに挑戦
する移住者が集まつてきてくれた
ら、と期待しています。僕らは、そ
うした人たちの呼び水になればいい。
日々、美味しいものを作り、頑張る
だけですよ」(博良さん)

工房の経営が軌道に乗るには時間
がかかるだろうが、自家産小麦でパ
ンを焼く農家がいることは、とても
頼もしく思う。こうした生き方は、
感じる田舎志向の都市住民も多いは
ずだ。「食べる・畑を筋れる・体験す
る」といった形で応援する人が増え
ていくことを期待したい。

がかかるだろうが、自家産小麦でパ
ンを焼く農家がいることは、とても
頼もしく思う。こうした生き方は、
感じる田舎志向の都市住民も多いは
ずだ。「食べる・畑を筋れる・体験す
る」といった形で応援する人が増え
ていくことを期待したい。